

La Prensa

Escribid las más grandes mentiras con tinta, y tendréis el Libro del Amor; escribidlas con sangre, y tendréis el de la Historia.
LUIS DE TAPIA

OFICINAS: VALENTIN SANZ, NUMERO 16

DIARIO DE LA MAÑANA.—SANTA CRUZ DE TENERIFE

FRANQUEO CONCERTADO.—APARTADO, 97

Un «boicot» inexplicable

Tenerife, "cenicienta" de los servicios aéreos

Tratar este tema de la aviación, con respecto a Tenerife, es ya cosa que hiera un poco nuestra sensibilidad de patriotas. Muchas veces hemos traído el asunto a nuestras columnas, y muchas veces, también, hemos tenido que señalar una nueva tentativa y un desengaño más. En vano ha sido sentar todas las premisas favorables y esperanzadas.

El resultado es siempre el mismo, adverso y desolador: Tenerife—caso único quizás—no tiene ni puede tener un aeródromo apto para el aterrizaje de los aviones de las líneas aéreas subvencionadas por el Estado español.

Este es el dictamen acorde de todos los técnicos nacionales. Contra su parecer, contra esta sistemática repulsa al campo de "Los Rodeos" y a la bahía de Santa Cruz ¿qué pueden nuestro entusiasmo y nuestras campañas periodísticas? Se ha querido dejar a nuestra isla al margen de las comunicaciones aéreas con la madre patria y, al establecer la L. A. P. E. sus servicios se ha conseguido plenamente.

Un día, ya lejano, una poderosa empresa alemana envió a Tenerife uno de sus técnicos para que eligiese un campo de aviación que reuniera las condiciones necesarias para el aterrizaje de su aviones. El técnico—una autoridad en la materia—eligió el campo de "Los Rodeos". Vinieron después los infortunados aviadores del "Arado" y elogiaron las magníficas condiciones del aeródromo. Vino más tarde el señor Navarro en su avioneta y no puso reparo al campo de aviación. Luego unos aviadores ingleses llegaron a "Los Rodeos" y ensalzaron sus condiciones. Y posteriormente una intrépida aviadora alemana, en su frágil avioneta, tomó tierra y despegó varias veces, con lluvia y con niebla, sin que ni ella ni ninguno de los aviadores que han llegado al desprestigiado campo hayan tenido el menor accidente.

Si para nuestro aeródromo se hubiera conseguido la cantidad que otros tienen para la instalación de sus servicios, seguramente se hubiera podido

supone privar a Tenerife de su comunicación aérea con la Península.

El momento es propicio. Llegan a Canarias, en inauguración oficial del servicio de aviones postales, el subsecretario de la Presidencia, señor Torres Campañá y el Director general de Aeronáutica, señor Alvarez Builla. Es necesario hacer una gestión conjunta, eficaz y decisiva para que Tenerife sea incluida en los itinerarios de la L.A.P.E.

Si el servicio se hace con trimotores el aterrizaje es factible en el campo de "Los Rodeos". Si se hace con hidros, nuestra bahía ha demostrado muchas veces sus buenas condiciones de aeropuerto.

Si a pesar de las gestiones que se realicen, y a pesar de la justicia de nuestra petición se persiste en dejarnos al margen de las rutas aéreas, habrá que pensar en que la política que se sigue en este asunto es de "boicot" a la primera y más importante isla del Archipiélago canario.

EXPEDICIONES DE TURISTAS

El "Milwaukee"

Hasta las dos de la tarde de ayer permaneció atracado al muelle-dique del sur la espléndida motonave alemana, "Milwaukee".

Los numerosos turistas que conducía dicho buque salieron ayer por la mañana de excursión al interior, regresando por la tarde a Santa Cruz.

El "Molwaukee" salió para Hamburgo.

El "Voltaire"

Llegó ayer por la mañana, procedente de Liverpool y escalas. Trescientos turistas llevaba el "Voltaire", que desembarcaron seguidamente, marchando en su mayoría para el norte.

El "Voltaire" fué despachado anoche para Funchal, Lisboa y Liverpool, donde rendirá viaje.



UN CONCURSO DE BELLEZA EN LA VICTORIA.—Arriba: la señorita Candelaria González Barrios, elegida "Miss Centro 1934" en la fiesta celebrada por aquella sociedad el día 25.—Debajo: las señoritas Concepción Pérez González (a la derecha) y Margarita García Perdomo (a la izquierda) elegidas damas de honor, y los directivos de "El Centro", organizadores del interesante concurso en el que tomaron parte centenares de votantes.—(Fotos. A. Benítez.)

EL AGUA Y LA TIERRA

Sobre la crisis agrícola y la carestía del agua

En Mayo último, con motivo del resultado desastroso de la exportación del tomate y la crisis agudizada de los plátanos, el Sindicato Agrícola de Regantes de esta Capital convocó una reunión de agricultores para tratar de la baja del precio de las aguas. Se nombró en dicha reunión una Comisión para hacer las gestiones, y, después de diferentes conversaciones con las empresas vendedoras, no hubo modo posible de llegar al convencimiento de la justa y absoluta necesidad de atender la petición de baja en los precios. Este proceder hizo agudizar la situación difícil que estaban pasando los agricultores, llegando su desagravio hasta el extremo de iniciar un alza de dos céntimos por pipa; es decir, de diez céntimos pasaron a doce céntimos, amparándose en las inclemencias del fuerte verano existente, cotizando las necesidades de los cultivos establecidos, a la vez que agravando la situación con las mermas en las medidas de las aguas perdidas.

Las consecuencias de esta política egoísta ha sido desastrosa: primeramente se inició el retraimiento de cultivos ordinarios ante el temor del agricultor de caer en la usura de los vendedores de agua, encontrándose campos sin sembrar, casi abandonados; otros, los que tenían cultivos especiales establecidos, con sus plantíos perjudicados por la escasez de agua, por no tener dinero el agricultor para pagarlos, mermando como consecuencia su rendimiento hasta un extremo negativo. Todo ello ha producido un desaliento en la clase agrícola, cuyas consecuencias se reflejan en la enorme disminución de obreros ocupados en las faenas del campo en la actual temporada.

Pero, inesperadamente, la naturaleza se acuerda de nosotros, surgiendo un período de lluvias que a todos llena de ilusiones; los agricultores inician la cancelación de sus contratos a medida que se van cumpliendo, ofreciendo precios prudenciales para renovarlos, con arreglo a las circunstancias actuales en el negocio frutero, pero los vendedores de agua se levantan en actitud amenazadora, sin tener en cuenta, hasta cierto punto, su situación falsa, sin pararse a meditar que la propiedad ha estado, y hoy más que nunca, mediatizada por la acción tutelar del Estado, fijándole normas de conservación, valorización y aprovechamiento. De ahí que la riqueza "Agua" en Canarias sea un caso especial desconocido o mal explicado en nuestra vigente ley de aguas.

Varias personas de reconocida capacidad y prestigio han publicado en la prensa local diferentes artículos sobre la necesidad absoluta de un reajuste de todos los medios de producción agrícola y de exportación para poder salvar la economía del país, y ahí tienen los factores base de nuestra riqueza, "Tierra" y "Agua", en franca lucha; el agricultor que clama pidiendo el agua que necesita para sus cultivos, dentro de las circunstancias actuales, a un precio equitativo, que le permita laborar las tierras, precio que estima como máximo en cinco céntimos, basándose, no en su capricho, sino en el rendimiento práctico de sus cultivos y en el precio oficial hecho por los señores Ingenieros de la Sección Agronómica y dado oficialmente a la Hacienda. Y por otra parte los tenedores de aguas que se resisten contra tal pretensión, queriendo seguir cobrando (quizá comprendidos en la ley de usura) intereses elevados en proporción con los capitales invertidos en sus acciones.

A tal extremo han llegado las cosas, que una empresa, (El Canal de Araya), con motivo de no ser aceptado el precio propuesto para sus aguas, y basándose en un precepto reglamentario, ordena que no se sirvan las de otras empresas a aquellos agricultores que han dejado de tomar sus aguas, obligándoles a tirar las que tengan comprometidas con otras empresas, incluso hasta las propias procedentes de acciones de otras galerías, que careciendo de acueductos propios se ven obligados a utilizar el citado canal, desquiciados por un canon elevado de diez céntimos por metro cúbico.

INFORMACIONES "RENSA"

EL ANARQUISMO EL ANARQUISMO ESPAÑOL

Por Félix CENTENO

Tres revueltas ya en el breve período de vida republicana española. Primero, el movimiento de Figols, circunscrito a una zona minera, nacido en ella, en ella proyectado y en sus montañas cumplido. Más que un movimiento revolucionario, un acto de rebeldía, una protesta anarquista que termina con un paseo militar. Luego, el movimiento con que alborca el año 33, y, al fin, el que cierra el mismo año. Estos más serios. En el de enero, sobre todo en la provincia de Cádiz, núcleos de campesinos enardecidos, dispuestos a terminar con la sociedad; durante la represión se produce el triste suceso de Casas Viejas. El de diciembre, asombro del mundo, porque señala un suceso inédito en la historia del anarquismo internacional, como es la acción conjunta de la anarquía proyectando la destrucción total de un país. En todos los casos, tipos alucinados, interesantes, imprevisibles. Ahora, es sargento Pío Sopena, acaso inducido por el reflejo de un sargento cubano que una noche pasó a ser jefe supremo del Ejército y casi de su país.

Pero los sucesos están en la memoria de todos. No es cosa de divagar sobre ellos cuando han ocupado planas enteras de los periódicos. Lo que parece interesante hoy es hablar de los anarquistas. Porque la gente se pregunta ¿de dónde sale tanto anarquista? ¿Cómo es eso? Y en esta crónica vamos a referir quiénes son y cómo son los anarquistas. Un breve capítulo al anarquismo internacional. Otro al anarquismo español.

NACIMIENTO Y DESARROLLO DEL ANARQUISMO INTERNACIONAL

La primera reunión de la Internacional se celebra en Londres, en 1864, cuando en la capital del Imperio británico se está celebrando la famosa Exposición. Un nombre pasa a la historia: Carlos Marx, que preside aquella asamblea y echa los cimientos para la federación de obreros dispuestos a la conquista del colectivismo. Desde entonces, la Internacional se reúne todos los años. En los que siguen, se celebran los Congresos en diversas poblaciones de Centro Europa. Pero la Internacional avanza muy poco. Y en 1866, en Ginebra, surge Miguel Bakunin declarando que el único medio de llevar a cabo las reivindicaciones es la revolución social. Tres años después, en Basilea, Bakunin tiene formada ya una conciencia anarquista y plantea un debate ruidoso. Se produce la primera escisión. Con él se van los hombres de acción y el anarquismo nace en el mundo: ese día histórico es el 2 de septiembre de 1872.

Bakunin es un propagandista formidable. Forma discípulos que, a su vez, extienden la nueva doctrina por todos los países. En esa época, Bakunin escribe el "Catecismo revolucionario" y aunque luego ha sido el anarquismo tema favorito y ha movido millones de plumas, ese "catecismo" dice las palabras definitivas. En pocas líneas, Bakunin dejó sentado, como un anatema, lo que el anarquismo había de significar para el mundo. Y a los españoles que hemos presenciado el espectáculo

de estos días nos será fácil comprobar que esos millares de hombres movilizados revolucionariamente por todo el país, no llevaban más consigna que los preceptos de su "catecismo", de tal modo que parece como una demostración práctica de él. He aquí un párrafo sustancial del folleto, el que define la idea: "El revolucionario—dice Bakunin—es un hombre consagrado a sí mismo: no debe tener intereses personales, ni sentimientos, ni propiedad. Debe abstraerse enteramente en un sólo pensamiento: la revolución; no tiene más que un objetivo: la destrucción. Desprecia la moral. Es moral todo lo que favorece la revolución. Entre él y la sociedad hay una lucha a muerte, un odio irreconciliable. Debe estar siempre pronto a morir, a soportar mil torturas y a matar con sus propias manos a todos cuantos pongan obstáculos a la revolución. Todo afecto debe serle extraño por miedo a que detenga su brazo. Y a pesar de esto, debe introducirse en todas partes e inquirirlo todo para hacer la lista de los que han de condenarse a muerte."

EL ABSOLUTISMO Y EL ANARQUISMO

La legión de anarquistas crece. Hay que tener en cuenta que nace en la época absolutista del mundo, en una sociedad opresora. El obrero de entonces no ha logrado las conquistas del siglo veinte, y no digamos las de la postguerra. El trabajador pasa una vida de sufrimiento, con una jornada larga e intensa y un jornal exiguo. Nacen los grandes rebeldes.

Y estos rebeldes se erigen en salvadores de la humanidad, acordando destruir todo lo simbólico de ella, como sintoma. Nunca los anarquistas realizan movimientos de conjunto. Son actos individuales. Y el individuo anarquista tiene siempre la obsesión de lo grandioso, del gesto definitivo. No comete el atentado vulgar, sino que se dirige a los símbolos: reyes, gobernantes, magnates. El anarquista, con frecuencia, se suicida después de consumir el atentado. Y cuando se le prende, llega a la horca o a la guillotina con una entereza superhumana. Un ¡viva la anarquía! ha sido el grito conque muchos de ellos se han despedido firmemente de la vida, cuando el verdugo ha puesto ya sobre su garganta la argolla o la cuchilla.

Y en Francia le tiran una bomba a Napoleón III; Casserio mata al presidente francés Sadi Carnot; Vaillant arroja una bomba en el Parlamento; se atenta contra Alfonso XIII en la calle Rohan de París; Hódél mata al emperador Guillermo I y Luccheni a la emperatriz Isabel de Austria; en Italia profanan las cenizas de Pío IX y Gaetano Bresci mata al rey Humberto. El Zar Alejandro II cae a manos de los nihilistas y extendido a América, un anarquista acaba en los Estados Unidos con la vida del presidente Mac-Kinley.

(Continuará)

Teléf. de LA PRENSA 344

Musa cómica

ULTIMAS PALABRAS DEL VIEJO 1933. :: :: :: ::

El viejo 33 está echado en su cama. Como se está muriendo a su lado me llama.

Quiere decirme algo porque soy escritor, pues como ha sido laico no quiere confesor.

Me dice: "De mis ímpetus ya nada me queda: Si antes fui un poco áspero ahora soy una C. E. D. A."

Allá en mi juventud fui anarco-chillador, pero al sentirme viejo me he hecho conservador.

A mi "treinta y cuatro" lo instituyo heredero. Sólo le dejo deudas, pues muero, sin dinero.

A Santa Cruz le lego un conflicto de luz y a mi querida España un Gobierno Lerroux.

Mi único deseo es que "treinta y cuatro", sin parecerse a mí, sea bueno y bonito.

El único desconsuelo es morir sin saber si se habrá el aeródromo y dónde se va a hacer.

Tengo frío. La vejez ya en su poder me tiene. ¡Cómprame un almanaque para el año que viene!

Su extremidad inferior está ante mi vista, diciéndome: "Es mi último movimiento extremista!"

NOTA.



Curiosa escena en el Regent Park, durante las últimas nevadas



El padre Noel descendiendo de un avión para repartir juguetes a los niños belgas

Ripios del día

El año muere y he de ofrecerles como un balance de lo que fué año de crisis, leyes y huelgas, plagas, disturbios, bombas doct.

Año de luchas electorales con mucho mifm alientador y un movimiento sindical que por fortuna se sofocó.

Año de triunfos para damas que ahora pueden ser diputadas y en e hasta enfrentarse e

Entre las crisis: la de Martínez Barrio y en Tenerife la de los la del tabaco, la del atún.

Entre las leyes: la de orden aunque el desorden continuara, la del embudo, la ley de "enchuf" y la de vagos, que es casi igual.

Entre las huelgas: Con las del pue, otras juerguistas que yo me sé; las dominigueras y las nocturnas, que siempre acaban en "cabaret".

Entre las plagas, una terrible: ¡oh, la langosta! ¡Llegó! No hay que asustarse que en la reg...

Durante el año se padecieron en el país, la de las "Mises", con raras veces; la del aborto, que no se fundir.

Fuó la primera muy contagiosa; ¡Cuánta inglesita, válgame Dios! y la segunda, con arañazos y platos rotos, sin curación.

No ha sido un año de los peores el que muy pronto debe morir, pues nos promete, con dos ministros que son isleños, dichas sin fin.

Vías y campos de aterrizaje, dique del Este—pendiente aún—y hasta la Aduana. Si es que otra crisis no arula a Lara, Guerra y Lerroux.

CROSITA.

